

El Porvenir Castellano

PERIÓDICO INDEPENDIENTE.—SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

SUSCRICIÓN

Año	5,00
Semestre	2,75
Extranjero, un año	10,00
Número suelto	00,05
Idem, atrasado	00,10

Pago anticipado.

Teléfono n.º 62

Anuncios, reclamos y comen-
cador, según tarifa.
Esquelas de funeral á precios
equitativos.—Talleres: Plaza de
Aguirre número 2, Soria.

No son devueltos los originales

Teléfono n.º 62

El de mayor circulación de Soria.—Este periódico no hace política de ningún partido.

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

SORIA 10 DE ENERO DE 1916.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

UN DECRETO DE BURELL

LA LIBERTAD DE LA CÁTEDRA

El ministro de Instrucción pública D. Julio Burell, que es capaz de muchas cosas, ha dictado hace dos días un Real decreto que está llamado á producir una verdadera revolución en la enseñanza de los centros superiores. Consiste ese decreto en afirmar una vez más la libertad de la cátedra, rodeándola para ello de todas las garantías necesarias, y en dispensar de la asistencia cotidiana á las clases, á los alumnos de las Universidades y otros centros de enseñanza superiores.

Esa disposición que mirada someramente parece algo disolvente, es, sin embargo, de una eficacia indudable para la enseñanza. Si todas las cátedras están servidas por personal competente y de verdadera vocación para las enseñanzas á que cada profesor se dedique, el reciente decreto de Burell tendrá una eficacia nula. Pero esa eficacia habrá de ser muy grande para aquellos otros catedráticos que pasan sus enseñanzas completamente de mogollón. ¿A qué obligar á los alumnos á que asistan á esas aulas servidas por un señor que no dice nada de provecho y que es causa de que sus discípulos pierdan el tiempo? Por el sencillo procedimiento que establece ese Real decreto existirá, en lo sucesivo, un medio de conocer á los buenos catedráticos y á los profesores incompetentes. Es un medio indirecto y eficaz de despertar el estímulo y excitar el cumplimiento del deber. Aquellos que llenen uno y otro tendrán alumnos, y los que no, se quedarán sin ellos, y, por consecuencia, con su raquítica labor al descubierto.

Mirando á la capacidad de los alumnos el Sr. Burell ha hecho su decreto tan solo para los centros superiores. A nosotros nos parecería conveniente el que lo hiciera extensivo á todos los centros docentes de España.

CURIOSIDADES

Aumento del ejército y marina yanqui.

Mr. Lindley Garrison, ministro de la guerra yanqui, ha hecho las siguientes declaraciones:
Nosotros nos proponemos aumentar el Ejército para poder disponer en todo momento de 400 mil hombres, á razón de 133 mil por año, los cuales tendrán la obligación de, en determinada época y durante tres años, á determinar la instrucción y manteniendo luego la obligación de presentar, se en sus respectivos centros de reclutamiento en caso de guerra, ó en todo momento que se crea que está puede ser inminente.
Relacionado con este contingente de hombres se crearán los siguientes nuevos cuerpos: diez regimientos de infantería, cuatro de artillería de campaña, 52 de artillería de costas, cuatro escuadrillas de aeroplanos y 15 compañías más.
El aumento de gastos que producirá la creación de estos cuerpos territoriales, será durante los cuatro primeros años de 80 millones de dólares.

El aumento de la marina de guerra yanqui, según el proyecto de Mr. Daniels, secretario de Estado de la Marina yanqui, será el siguiente: 10 dreadnoughts, (2 por año), 6 acorazados (2 el primer año), 10 cruceros, 50 destructores (15 el primer año), y 100 submarinos (30 el primer año).

Se pide al propio tiempo un crédito, para hidroplanos, de diez millones de francos, para el año 1917 y cinco millones para cada uno de los otros cuatro años. La cantidad total que costará este proyecto, á los Estados Unidos, será de 2.512.411.075 francos.

DESDE PARIS

(De nuestro redactor).

El trabajo de las mujeres en Francia.—La asociación «Unión y Trabajo».—Utilidad de esta obra.

Las mujeres francesas están dando en estos momentos en que el país atraviesa por tan difícil situación, las mayores pruebas de patriotismo.

Con su trabajo asiduo y constante, son hoy las más entusiastas colaboradoras de la causa de Francia.

De algún tiempo á esta parte, las obreras francesas, no ya en París, sino en todas las provincias, eran objeto de la mayor explotación por parte de fabricantes y almaceneros, pero he aquí que la creación de la Asociación «Unión y Trabajo» viene á libertar de aquel vugo á estas infelices obreras. Fue creada esta Cooperativa á poco de comenzar la guerra y se dedica especialmente á la confección de ropas para los soldados.

Se encuentra instalada en un magnífico edificio del pasaje Chalet, cuyo local ha sido cedido gratuitamente por todo el tiempo que dure la guerra; y en sus salas han sido instalados los talleres que poseen las más perfectas condiciones higiénicas.

En estas salas trabajan inmenso número de muchachas jóvenes, pudiendo asegurarse que allí están libres de esas terribles enfermedades infecciosas tan generalizadas en otros talleres. Utilízase el material más moderno, disminuyendo con esto la fatiga de la obrera, al propio tiempo que aumenta la producción.

Casi todas las máquinas de coser se mueven por motores eléctricos y las mesas de trabajo son de un modelo sumamente cómodo. Hay instalados también por todo el edificio gran número de lavabos y retretes en las más perfectas condiciones higiénicas.

Preside esta asociación M. Cabu, y es uno de sus más entusiastas defensores y acaso el iniciador de la idea el diputado M. Brunet. Se reunió para la realización de esta obra un capital de 6.100 francos, acordándose que las confecciones, tanto civiles como militares, se faciliten por igual á la intendencia y á los industriales; pero siempre haciendo los contratos directamente, es decir, sin admitir en ningún caso intermediarios.

Las obreras que trabajan nueve horas reciben jornales de cinco, seis y hasta siete francos. El presente año está compuesto de unas sesenta operarias, sin contar las que trabajan en sus casas,

que según el tiempo de que disponen ó de la habilidad que tienen para confeccionar los trabajos que se las encarga, gozan de jornales de dos, tres, ó cinco francos.

De los beneficios obtenidos: se hace una distribución en extremo simpática y que demuestra que no es el lucro el objeto que persiguen tan interesante asociación. El 50 por 100 se dedica á mejorar los jornales y sueldos de los empleados y obreros de la asociación y el 15 por 100 á repartir entre la caja de socorros, pensiones, retiros, etcétera.

Esta es contada á grandes rasgos la nueva Sociedad «Unión y Trabajo», que ha venido en los actuales momentos á prestar un gran servicio á Francia, pues no solo ha rehabilitado á la obrera sino que ha conseguido destruir el espíritu mercantilista de algunos gendres, que ahondando los fines patrióticos hubieran tratado de obtener pingües ganancias en la venta de ropas para el ejército.

Paris, Enero 916.

Del Concejo y sus ediles.

Sesión del viernes.

Alas seis en punto comienza la sesión, presidida por el Sr. Sainz de Robles. Aprobadas las actas de las anteriores se da lectura á una comunicación de la Sección de Cuentas admitiendo un expediente sobre arbitrios.

Alcaldes de Barrio

Son nombrados los señores siguientes: De la Consistorio, D. Santiago Mozas; De la Colegiata, D. Agustín Esteban; De El Salvador, D. Alejandro Barquero; Alcalde pedáneo de Las Casas, D. Angel Muñoz.

Pasa á informe de la comisión respectiva el asunto sobre si la casa deshabitada que don Antonio Jodra posee en el 17 de la calle de la Zapatería debe ó no pagar el arbitrio de correpondería, y á continuación, se procede al nombramiento de comisiones que dá el siguiente resultado:

Comisión de Consumos.

D. Julián Martínez, presidente; D. Joaquín Vicén, D. Isidro Ramírez y D. Tiburcio Carrillo.

Hacienda.

D. Basilio Giménez, presidente; don José Jiménez, don Victoriano Marco, don Silvano Paniagua y don Nicanor Manrique.

Instrucción pública.

D. Eduardo Urraca, presidente; D. José Giménez, D. Isidro Ramírez, D. Julián Martínez y D. Silvano Paniagua.

Beneficencia.

D. Juan Brieva, presidente; D. Joaquín Vicén, D. Nicanor Manrique, D. Angel Lacalle y D. Guillermo Benito.

Cementerios.

D. Guillermo Benito, presidente; D. Angel Lacalle, D. Isidro Ramírez y D. Eduardo Urraca.

Policia Urbana y Obras.

D. Basilio Giménez, presidente; D. Guillermo Benito, D. Joaquín Vicén, D. Tiburcio Carrillo, D. Juan Brieva y D. Isidro Ramírez.

Festejos, Ferias y Mercados.

D. Silvano Paniagua, presidente; D. Joaquín Vicén, D. Juan Brieva, D. Manuel Ruiz, D. Tiburcio Carrillo y D. Eduardo Urraca.

Gobierno interior.

D. Silvano Paniagua, presidente; D. José Jiménez, D. Tiburcio Carrillo y D. Julián Martínez.

—Los señores Carrillo Santa Pau y Morales comunican al municipio que el camino vecinal de Almajano ha sido estancado y ruegan tome las medidas oportunas para que vuelva á su anterior estado.

Alumbrado público.

Dice que el día 8 de diciembre próximo termina el contrato y que es preciso que el ayuntamiento saque á flote el expediente sobre la municipalización de alumbrado.

El alcalde manifiesta que en la sesión del viernes espera poder informar á la corporación de los trabajos que se han realizado á este respecto.

—Ruega el Sr. Ramírez se corrija la falta de cortesia que ha observado entre alguno de los funcionarios, y el Sr. Urraca de la dehesa así como del mal estado de los asientos que existen en los paseos del Mirón, Sr. Sainz y otros.

El Sr. Sainz de Robles dice que se dará corrección á los abusos de que ha hecho mención el Sr. Ramírez y otros que él ha podido observar, y pasará el rubro sobre los asientos en los paseos.

Minutos antes de las ocho terminó la sesión. —Correspondiendo á las frases de cortesia que el concejal marxista Sr. Urraca dedicó á la Prensa en la sesión inaugural, el que esto escribe, saluda cariñosamente á la nueva corporación, deseándole grandes aciertos en la defensa de los intereses de la ciudad.

UN REPORTER.

NUESTROS CORRESPONSALES

Desde Buenos Aires.

El problema presidencial.

Difícilmente puede asegurarse de un modo afirmativo hasta hoy, la forma definitiva que se resolverá la cuestión presidencial, tanto más importante para todo el país, cuando en ella se juegan los futuros destinos de la República, y cuando estamos ya en visperas de proceder á uno de los actos electorales de mayor trascendencia durante el último cuarto de siglo. En efecto, las elecciones que llevaron á la primera magistratura del país las fórmulas proclamadas por un partido que durante mas de veinte años ha tenido hondo arraigo en las provincias y que, además, contaba con el apoyo del oficialismo; esas elecciones, no produjeron ninguna lucha cívica ya que el partido opositor por definición se mantuvo retraído.

En las circunstancias actuales, las cosas han cambiado, y el problema presidencial tiene, como grandes factores para ser solucionado, las dos tendencias políticas principales que figuran hoy en el escenario político nacional.

Por un lado el partido radical, cuyos avances en los últimos cuatro años le aseguran serias posibilidades de éxito, acentuadas, si cabe, por la cohesión de sus filas, lo disciplinado de sus elementos la cantidad considerable de estos, y el robustecimiento de sus fuerzas políticas á raíz de un triunfo tan considerable como el de Córdoba y Catamarca, después

del conseguido en Santa Fé hace tres años, que significa una de sus ponderables conquistas.

Por otro lado, ese núcleo de agrupaciones partidistas con predominio aun en la mayoría de las provincias pero que ofrecen como principal característica la falta de unidad de propósitos, que les ha conducido á marcada confusión en sus ideas y al surgimiento de ambiciones personales más ó menos legítimas que pugnan entre sí para absorberse mutuamente.

De ahí que el problema de la futura presidencia de la República, se presente un tanto oscuro hasta ahora y lleno de dificultades, en lo que se relaciona con la solución que podría encontrarse, en el caso de estar sabidamente organizadas y bien distribuidas las fuerzas electorales, y de existir un rumbo preciso y una orientación fija para una actuación política que entré ya en su período álgido. El radicalismo, sin embargo, se destaca en el conjunto con modalidades propias é inconfundibles. Se ha esforzado en conservarse fiel á sus tradiciones de partido de principios y de probada disciplina, gracias á la tenaz y ardua labor de sus dirigentes.

Puede afirmarse, desde luego, que la fórmula presidencial proclamada por la convención radical, sea cual fuere, desde luego tendrá la virtud de sumar todas las simpatías de todos los afiliados, y de concentrar el máximo de energías para consagrarlas á lograr que se realicen sus aspiraciones más altas y grandes.

Una victoria radical, que los llevara al poder supremo de la Nación, debe por lo tanto considerarse como cosa muy posible, dado que dicho partido ha ido intensificando su actuación, acrecentando sus prestigios populares, y demostrándose capaz de poder ejercer las tareas de gobierno dentro del concepto principista que informa su programa electoral.

Frente á las fuerzas radicales se hallan las conservadoras. Representan éstas todavía un grupo de positivas energías políticas, y por sus posiciones oficiales, vienen dificultando, hasta cierto punto, el avance radical. Reina entre ellas actualmente una desorientación hartó sensible, y acentuada, si cabe, por la derrota que han sufrido recientemente en Córdoba. Varias figuras políticas ambiciosas ocupan el primer puesto en la fórmula presidencial, y no cesan en sus pretensiones á pesar de estar vigilados muy de cerca por el partido al cual considerari el enemigo común.

De esta lucha de ambiciones, de este conflicto de personalismos, ha nacido una desorganización tal que ha convertido su acción en esfuerzos antagónicos. La discordia aumenta diariamente, y puede traer, al par que un choque entre las fracciones opuestas al radicalismo, el mayor auge de este, que no tardará en aprovecharse de la desunión de sus enemigos.

Se esperaba que una convención, formada por el partido demócrata y el conservador, podría proclamar una fórmula presidencial de sobrados prestigios para aunar todas las voluntades; pero esa misma esperanza comienza á desvanecerse, entre

los rozamientos cada día más ásperos que se producen entre quienes encabezan las agrupaciones.

Así vamos aproximándonos al momento en que la cuestión presidencial deberá resolverse, y que hará conocer al pueblo los nombres de los candidatos para desempeñar la primera magistratura del Estado.

Enlace.

Ha sido arreglado para el próximo mes de Enero el casamiento de nuestro amigo el negociante establecido en la ciudad de Olavarría D. Julián Pérez y Pérez, con una simpática señorita argentina que reside en una de las más concurridas y visitadas ciudades próximas a esta Metrópoli.

Nuestra enhorabuena! JUAN DURAN NIETO. Buenos Aires, Diciembre, 1915.

Tribuna libre.

Cosas de Almazán.

Muy señor mío y amigo: confiado en la benevolencia de usted, adjunta para su publicación en EL PORVENIR, le envío una segunda misiva dedicada al director de La Lucha.

Agradecido al nuevo favor que da de usted muy suyo afectísimo atento y S. S. q. t. e. l. m. ALONSO QUIJANO. Almazán 8-1-1916.

Sr. director de «La Lucha» Almazán.

Mi estimado amigo: cuando en un periódico que se titula católico se entiende que a la compasión católica debe preceder el insulto grosero, el catolicismo de los que así proceden se aparta tanto de las doctrinas del Crucificado, cuanto se acerca a las del más hipócrita fariseísmo. Nada más y yo no puedo ni debo descender a terreno tan menguado.

A Dios lo que es de Dios, y al César lo que es del César.

Traslado a vuestro padre espiritual tomarse el trabajo de imponeros la penitencia merecida, y pasó a poner en tu conocimiento aquello que te es necesario saber, para que teniendo en cuenta, te sirva de gobierno.

La pretensión de «La Lucha» de hacer creer a las gentes de nuestro pueblo, que las causas todas del mal estado de nuestra Administración municipal, se debe hablarlas claro a los Ayuntamientos lambertistas, puede calificarse de insidia torpe, cuanto inofensiva a un tiempo mismo.

Almazán se sabe de memoria a los alcaldes que tuvo; el círculo de donde procedían, y quiénes eran las personas que inspiraban sus determinaciones y actos?

Fueron don Manuel, M. de Azagra, D. Justo Salaverri (e. p. d.) y don Gerardo M. de Azagra, lambertistas?

Los hubo también que habiendo ido al Concejo como bien calificados lambertistas, se pasaron con armas y bagajes al bando contrario.

A quiénes, pues, hacemos responsables de lo malo o damos el premio del acierto? En el archivo de la villa se halla la resolución del planteado problema; si necesidad hay de ello, fácil nos será comprobar lo que a la etapa de cada uno correspondía.

También como el anterior, es vano empeño, amigo Salocín, el que yo, don Alonso Quijano pierda los estribos, por muchas que sean las retenciones o vocablos gruesos que puedan dirigirse—del discreto respeto y compostura que con todo fue y sigue siendo norma de mi carácter.

Damas locas hay, y en todos los tiempos hubo, que disfrazadas de fieras sacripantes a duelo singular podrán retornar! Si tal sucede, johl, entonces, los golpes duros de

mi lanza no serán tales, sino suaves toques de atención en lugares blandos, que ni machaquen ó rompan hueso, ni causen deformidades en el rostro ó cuerpo, que más tarde pudieran ser causa ó dar motivo a la pérdida del amante ó divorcio del esposo.

¿Qué culpa tiene el lambertismo, amigo Salocín, de que tus maldichos y asendereados colaboradores sean unos ignorados ó desatendidos malandrines políticos?

Si extraviados andan y son acerbos sus amarguras, sólo a la torpeza de los propios sentidos deberán culpar.

Inhábiles los hizo el Creador; y si El que todo lo puede no modifica la nativa condición de su ser, columbro yo, que la muerte que les sobrevenga, será de hartura de torpeza.

Tapia tus oídos, amigo Salocín, contra las desacertados consejos en que se ve te inspiras; huye como te decía en mi carta anterior de la ruin y engañosa lisonja, si quieres hacer algo provechoso para el prócomún; trabaja noche y día emborrionando cuantas resmas de papel creas necesarias, por tu cuenta y por tu riesgo; sólo por tu riesgo y por tu cuenta que eso de servir de cabeza de turco para sacar a otros las castañas del fuego, sólo propio siempre fué de gente cilla de escaleras abajo.

Lo natural y mas gallardo es, el que cada candellero aguante su respectiva vela; y de la mas elemental buena justicia, que a las costillas del inocente no vayan a parar los ramalazos que merezcan las posaderas ó espaldas del culpable.

En este pícaro mundo en que vivimos y en el que las mas de las cosas se hallan trastocadas; suele por adabes tomarse a los molestos, y por ilustrados varones repletos de ciencia a muchos infelices que si examinados fueran de tantas cosas como pregonan saber, descalificados saldrían de la prueba. Apartate de estos Salocín. Año Nuevo, vida nueva. Yo soy Alonso Quijano, seré tu admirador entusiasta, si rompiendo los moldes con que «La Lucha» se fundó en el 1915 se inspira en el 1916, en otros mas elevados y practicos fines, tendentes a laborar única y exclusivamente por el progreso de la localidad, concordia de sus habitantes y bien de la iglesia católica que defiendes, aunque aquí nadie, que yo sepa, la combate.

Si lo haces así, que el Todopoderoso te lo premie, de lo contrario que El te lo demande.

Siempre muy buen amigo afectísimo y atento S. S. q. t. e. l. m.

A. QUIJANO.

P. E.—Mi felicitación al autor del artículo «Ante el invierno», muy bien escrito, altruista y oportuno.

NUESTROS CORRESPONSALES

San Andrés de Almazara

El día 1.º del actual tomó posesión de la alcaldía de este pueblo el concejal designado D. Isidro Gómez del Campo, cesando D. Francisco las Heras Anguiano.

Que la labor municipal del primero sea tan fructífera como la del segundo es lo que deseamos; para honra propia y provecho de este pueblo. El Sr. las Heras es un hombre sencillo, humilde, modesto, y su paso por el concejo deja gratos recuerdos en los vecinos de esta localidad.

Con tiempo primaveral se celebró la fiesta de Reyes. Este pueblo y el vecino de Almazara conmemoran en tal día una función tradicional. En la mitad de la distancia que separa a ambos, tiene lugar la entrega del arca de los bienes comunales de los dos pueblos, por las respectivas autoridades, con asistencia de ambos vecindarios y sus respectivos gaiteros. Por este pueblo amenizó la fiesta el conocido gaitero de Garray Sr. Agapito y por Almazara, el de este pueblo

don Valeriano Jugo. Ambos, en «Canto Gordo», paraje donde se verificó la entrega aludida, tocaron a dúo diferentes bailables que los jóvenes aprovecharon para jalearse.

Una cosa vimos en la fiesta que, a grandes rasgos reseñamos, que nos fué poco agradable. Los mozos de Almazara llegaron alzando de otra arca, que de trecho en trecho la tiraban contra el suelo. No ignoramos que lo hacían siguiendo la tradición; pero tales costumbres no encajan en los tiempos que corremos.

Soy amante del modernismo, lo confieso; pero respeto las tradiciones que no están reñidas con el buen gusto, con la lógica, con la moral... y detesto, en grado sumo, las barbaridades que ningún fin bueno persiguen. Vamos, que chocar un mueble contra el suelo, ante una multitud, no deja de ser una grosería que las personas de buen criterio deben evitar.

En ambos ayuntamientos se obsequió a los vecinos con vinos y licores, brindándose por su buena unión y fraternidad. Por tarde y noche hubo animados bailes públicos.

El mercado de ayer en Almazara, desanimado, a causa, sin duda, de lo desapacible del día. Se vendieron los cabritos a 0.60 pesetas libra y en los granos cundie on, con pequeñas variantes, los mismos precios que en mercados anteriores.

El Sindicato agrícola y de protección mutua de este pueblo, cumpliendo los estatutos por que se rige, ha procedido a la renovación de su Directiva, habiendo sido designados para formar ésta los señores siguientes: D. Benito Hernández, don Angel Gómez Santa Cruz, D. Pascual Sanz, D. Antonio Tierno, don Juan García y don Dionisio Pérez.

Les deseo feliz acierto en el desempeño de sus cargos.

NUESTROS CORRESPONSALES

Burgo de Osma.

El nuevo municipio. Varias noticias.

El día primero quedó constituido el municipio por los miembros siguientes:

Seis republicanos; 2 liberales; 2 jaimistas y 1 conservador.

De la alcaldía se encargó el joven ilustrado industrial de esta Villa D. Miguel del Amo, quien al tomar posesión de la vara que el Gobierno le confiara, estuvo feliz en grado sumo; tanto, tanto, que es uno de los pocos alcaldes, que en la sesión inaugural, han sabido dejar grata impresión en el vecindario todo.

El Sr. Marqués (D. Eloy) hizo un discurso de tonos tendenciosos a la usanza de la política barata en que uno asume (muy cómodamente) la representación de un pueblo..., de un pueblo que en realidad está disgustado con la gestión que sus representantes realizaron en la anterior etapa municipal.

En cambio el Sr. del Amo, supo colocarse a la altura de las circunstancias, al contestar al anterior edil; con energía y con verdadero conocimiento de causa, supo imponer y dar al traste con los ya desgastados y viejos moldes; su discurso fué sencillamente bueno, tan lleno de altruismo, que le valió un aplauso justo, tributado sin distinción de matices, por el público que llenaba el amplió salón de sesiones.

Reciba el nuevo alcalde nuestra más entusiasta felicitación, y sepa que decididamente estamos a su lado

para todo aquello que pueda redundar en beneficio de esta simpática Villa.

—En breve y de acuerdo con lo que decíamos en nuestra anterior acerca de la crisis del trabajo, principiaremos a cambiar impresiones con las personas más caracterizadas de la localidad. Es un asunto este tan importante que no escatimaremos medio alguno para tener al corriente a nuestros lectores.

—Con el nombre de su padre ha sido bautizado en esta parroquia un niño de nuestro buen amigo D. Julio Escalada, que fué apadrinado por sus simpáticos tíos D. Juan y doña Ascensión.

—El día 3, y a los 56 años de edad falleció en la próxima villa de Alcobilla del Marqués D. Juan Ruiz Otero, padre de nuestro querido amigo D. Miguel, a quien así como a su desconsolada madre y familia enviámos nuestro más sentido pésame.

—Son varios los nombres que sueñan con motivo de las proximas elecciones de diputados a cortes. Hasta ahora nada en concreto se sabe; solo si, que se presentará a la reelección nuestro activísimo diputado D. Julián Muñoz, que dada su popularidad entre los burgenses y prestigios conseguidos con su labor honrada, no dudamos que conseguirá como siempre el más completo éxito. LUMEN.

NOTICIAS

Percance sin consecuencias.

—Hace pocos días salió a dar un paseo en automóvil por una de las carreteras, que afluyen a Madrid, nuestro respetable amigo don Julián Aragón, acompañado de sus nietecitos; Al llegar el auto de los señores de Aragón cerca de la «Cuesta de las Perdices» venia otro en dirección contraria y a toda velocidad, cuyo sofer debía estar loco ó borracho. El coche dirigido por tal sofer, atropelló la mula de un carro y continuó a toda velocidad, y fué entonces cuando dió un topetazo al que ocupaban D. Julián Aragón y sus nietos.

Afortunadamente no sufrieron otra cosa, más que el susto que es de suponer y el trabajo de volver a colocar el coche en condiciones para regresar a Madrid.

Celebramos mucho que el señor Aragón y sus nietos hayan salido completamente ileso del inesperado y lamentable percance.

Viajes.

—El viernes último regresó a Madrid, después de haber pasado las Navidades al lado de su familia en esta ciudad, el estudioso joven, alumno de la Escuela de Ayudantes de Obras públicas don Adolfo Bujarrabal, querido amigo nuestro.

—En el mismo día regresó también a la Corte, desde Almazán, nuestro querido amigo y colaborador D. Julio Rodrigo, secretario particular del senador por esta provincia, señor marqués de Cayo del Rey.

—Después de pasar en Soria los días de Navidad, ha marchado a Toledo nuestro distinguido amigo el alumno de la Academia de Infantería D. Hermenegildo Tabarnero.

—De Madrid a esta ciudad ha regresado el director de la Norma de Maestros D. Fernando Menéndez, también querido amigo nuestro.

Ayer fueron leídas las primeras admoniciones para el matrimonio que en breve ha de contraer la es-timada señorita soriana Paula Ruiz

con nuestro querido amigo el cajista de imprenta D. José Lerma.

Reciban ambos nuestra felicitación.

Casino de Numancia.

—Según nos comunica D. José Ruiz Ocón, ha quedado constituida en la siguiente forma la nueva Junta directiva:

Presidente, D. José Ruiz Ocón; Vice, don Eduardo García Fuente; Tesorero, don Camilo Sainz; Contador, don Tiburcio Carrillo; Bibliotecario, D. Casto Rodrigo; Secretario, D. Maximino de Miguel.

Sociedad de socorros mutuos de Obreros de Soria.

—El día 6, a las tres de la tarde, se verificó la asamblea anual reglamentaria de esta sociedad para proceder a la renovación de junta directiva. Concurrieron más de 180 señores socios.

El presidente de la Junta saliente D. Pedro Villanueva, leyó una detallada memoria en la que se da cuenta del estado de la Sociedad en 31 de Diciembre último. La memoria fué aprobada por la asamblea y, a propuesta de don Elías Terrel, se concedió un voto de gracias a la Junta directiva saliente por su acertada gestión.

Seguidamente, se procedió a la renovación de la Junta directiva. La que le correspondía cesar, según costumbre tradicional, presentó la siguiente candidatura, que obtuvo 72 sufragios.

Presidente, don Sotero Llorente Lapuerta; Vice 1.º, D. Nicolás Hernández Arribas; Vice 2.º, don Epifanio Liso Vega; Tesorero, D. Nicasio Ruiz Lasanta; Contador, don Patricio Martínez Angulo; Vocales, D. Aquilino de la Iglesia y D. Manuel Pérez Miguel; Bibliotecario, D. Emilio Benito Benito.

La mayoría de los socios presentes optó por esta otra que obtuvo 97 votos.

Presidente, D. Manuel Manrique Gimeno; Vice 1.º, D. Emilio Alvarez Jiménez; Vice 2.º, D. Epifanio Liso Vega; Tesorero, D. Patricio Martínez Angulo; Contador, don Pedro Ucaro Legaz; Vocales, don José Manrique Gutiérrez y D. Emilio Benito Benito; Bibliotecario, D. Benito Hernández Martínez.

Quedó, pues, proclamada la anterior Junta que es la que regirá los destinos de la Sociedad de Obreros en el actual año 1916.

Nuestro Excmo. y Rvmo. señor Obispo se dignó conferir Ordenes en la capilla de su Palacio del Burgo de Osma, los días 17 y 18 del pasado a los señores siguientes:

Tonsura y Menores.—Don Ildefonso Mediavilla Domingo, de Castriño de la Vega; don Bernardino Esteban Gallo, de Pola de Laviana (Oviedo); don Teodomiro Lozano Aguilera, de Alcobá de la Torre.

Tonsura, Menores y Subdiaconado.—Don Anselmo Durante Merino, de Sigüenza; D. Tomás Gutiérrez Martínez, de id.; D. Sañhago Vazquez Perdices, de idem; don Agustín Pardo de Mingó, de idem.

Sagrado Subdiaconado.—Don Bonifacio San Esteban Andrés, de Navaleno; D. Juan del Río Mateo, de la diócesis de Sigüenza.

Sagrado Diaconado.—Don Andrés Gamboa Murcia; Sochantre de la S. I. Catedral; don Teófilo Gil María, del Burgo de Osma; don Bartolomé Marina Arranz, de Osma; don Ricardo Saiz Ramos, de Prast (Urgel); don Juan Manuel Sanz y Sanz, de Sigüenza; D. Quirio González Establés de idem.

D. Félix García de Martín, de idem. Sagrado Presbiterado.—Don Ni-

colás Olalla-Lucas, de Hacinas; don Maximiliano Abad Ursa, de Quintanas de Gormaz; Don Victorino Zalloña y Zalloña, de La Aguilera; Don Juan Pablo Usero Catalán, de Sigüenza y Don Aquilino García Vazquez, de idem.

La ganadería española.

Ofrece especial interés para las clases agrícolas, pero especialmente para los ganaderos el último número de la notable ilustración agrícola, que se publica en Barcelona, «El Cultivador Moderno», pues la circunstancia de estar dedicada en su casi totalidad a la descripción y crítica de los concursos de ganados celebrados durante el presente año en Galicia, da un valor especial a dicho número.

La lectura de los concursos, que con detenida amplitud se describen las acotaciones y notas que sobre cada uno de ellos se acompañan, las impresiones que producen y el criterio que preside en los Jurados, de un mercado rigor científico, revelan un conocimiento claro del problema pecuario nacional descubriendo los obstáculos que se oponen a su desenvolvimiento y los caminos que deben seguirse para adelantar en la prosperidad.

La influencia bienhechora que los concursos van imprimiendo en los adelantos pecuarios de la región galaica, quedan bien probados con la lectura del número de actos que han tenido lugar.

La parte gráfica es interesantísima; se reproducen los principales ejemplares premiados, además de otros gráficos sobre asuntos de actualidad.

La lectura de tan interesantes páginas, puede servir de ejemplo a las demás regiones ganaderas, para mejorar tan importante ramo de la riqueza rural.

Recomendamos a nuestros lectores este número de «El Cultivador Moderno», por las enseñanzas que contiene.

Por escandaloso.—Ha sido denunciado un sujeto llamado Miguel García Duece que anoche promovió un alboroto en el cine.

—En una casa de lenocinio se promovió otro altercado siendo denunciados los autores.

Y a ver cuando esos graciosos del cine quedan escarmentados.

Para los obreros.—El ministro de la Gobernación ha remitido a los gobernadores la siguiente circular:

«Ruego a V. S. haga público por los medios a su alcance y previniéndolo a los Alcaldes para que llegue a conocimiento de los obreros todos de esa provincia, que en Madrid no hay trabajo de ninguna clase y por el contrario son numerosísimos los braceros de todos los oficios que carecen de ocupación, por lo cual desde el lunes próximo en la imposibilidad de dar ocupación a cuantos carecen de ella, habrán de exigirse para ser admitidos en las obras municipales y en las que el Estado promueva en las cercanías de Madrid, la condición indispensable de que presenten la cédula personal de vecindad en esta Corte».

Un banquete.—Los compañeros de oficina del Sr. Sainz de Robles obsequiaron días pasados con un banquete a dicho señor con motivo de haberse posesionado de la alcaldía de Soria.

Don Eduardo de Obregón leyó unas poesías que fueron muy celebradas y la comida fué servida en el Hotel del Comercio.

Después de haber obtenido plaza por los brillantes ejercicios de oposición, en las verificadas recientemente para oficiales de Estadística, ha llegado de Madrid a esta capital nuestro buen amigo don Luis Romero Calonge.

Cantina Escolar.

Hoy ha sido inaugurada esta benéfica institución que presta en nuestra capital excelentes servicios; no le falta más que dinero.

Para recabarlo de las muchas almas caritativas que hay en Soria, y de acuerdo con la iniciativa de nuestro colega *El Avisador Numantino* queda abierta en nuestro periódico la suscripción para aumentar los medios con que aquella cuenta actualmente.

El PORVENIR es una publicación de medios económicos harto modestas pero contribuirá a la obra iniciada con lo que pueda y con mucho gusto.

A petición propia ha sido trasladado a la sección Provincial de Estadística de Salamanca, el que hasta ahora prestó sus inteligentes servicios en la de esta provincia, nuestro buen amigo D. Antonio Calvo H. Agero, cuya ausencia sentimos.

El cargo del Sr. Calvo será desempeñado en lo sucesivo por nuestro muy querido compañero D. Anselmo Sanz.

También ha sido destinado a las oficinas de Estadística de Soria don Domingo Montes Benlloch, de reciente ingreso.

De la Administración de Correos de esta provincia a la de San Sebastián, ha sido trasladado el oficial don Tomás Ugarte Fullerat, y de la de San Sebastián a la de Soria D. Victorino Rosales Fernández.

Por falta absoluta de espacio, no hemos podido insertar un trabajo de nuestro querido colaborador «Juroli», ni en este número ni en el anterior. Lo haremos sin falta en el próximo.

Hoy ha visitado la filantrópica institución «Cocina Económica» el digno gobernador civil de esta provincia D. Feliz Lueje.

La Comisión examinadora de cuentas de la Sociedad de Obreros está formada de los siguientes señores, por acuerdo de la Asamblea del día 6.

Presidente, D. Pascual P. Rioja; vocales, don Juan García López, D. Juan Diez Biocona y don Nicolás Hernández, y secretario D. Mariano Cabrujas.

Hallazgo de un feto.—El día 8 por la tarde se presentaron en la Inspección de vigilancia las lavanderas María Lerín Cuesta y Juana Pinilla del Campo para notificar que sobre las aguas del Duero, desagüe del Molinete, habían visto un envoltorio sospechoso.

Personadas las autoridades lo sacaron del río y quedó en descubierta un feto de unos 4 meses.

Acto seguido comenzaron las diligencias y éstas continúan sin que hasta ahora se sepa la procedencia ni la autora del hecho.

«El Porvenir Castellano»

TELÉFONOS

Llame Vd. al n.º 62, si desea algún impreso ó consultar con la casa M. Reglero y Hermanos.

Plaza de Aguirre, 3, Soria

NUESTROS CORRESPONSALES

Berlanga de Duero

El día 1.º del corriente quedó constituido el Ayuntamiento de la villa en esta forma:

Alcalde, D. Arturo Cabildo Pascual.

Primer teniente, D. Manuel M.º Delgado Hergueta.

Segundo id., D. Juan Casado Ruiz.

Síndico, D. Anacleto Badoirey.

Concejales, D. Jémino del Campo Pérez.

Idem, Antonio Gamarra.

Idem, D. Eugenio Merino.

Idem, D. Martín Tundidor.

Les deseamos acierto en la administración de los intereses comunales.

—El día 6 se verificó la entronización del S. C. de Jesús en la casa Rectoral de esta parroquia.

A las tres y media, hora en que debía tener lugar acudieron a la citada casa donde esperaba el virtuoso párroco don Luis Gregorio. Una vez reunidos pasamos a la habitación donde ha de tener la residencia el inmaculado Corazón y allí

vimos la hermosa imagen de talla muy bonita.

Leídas las preces de rúbrica y bendecida la imagen, se colocó bajo un sencillo a la par que elegante dosel.

Después nos dirigió el ilustrado párroco una pequeña plática en la que demostró las ventajas que ofrece la entronización del S. C. de Jesús en los domicilios.

Felicitemos cordialmente a D. Luis Gregorio por la invitación que nos hizo y le deseamos consiga los beneficios necesarios al régimen de sus feligreses.

—Los jóvenes artistas de esta villa pusieron en escena en la noche del 6 las aplaudidas comedias «Jarabe de pisco» y «Los Hijos artificiales». La interpretación fué admirable a pesar de los pocos ensayos. Los artistas fueron muy aplaudidos.

Repito mis aplausos desde estas columnas, y que no dejen esos trabajos en los cuales se aprende mucho y se hace patria.

—El tiempo, claro y con buen sol. Los sembrados muy buenos.

ONOMATOPOSIAS

Conferencia telefónica

(De nuestro corresponsal en Madrid).

A las 14 de hoy.

El señor Urzáiz.

El ministro de Hacienda, está recibiendo en estos días infinidad de misivas y telegramas de felicitación por sus acertadas reformas arancelarias.

Varios mítines.

En muchos puntos se celebran manifestaciones de protesta contra los acaparadores causa del encarecimiento de las subsistencias.

Graves desórdenes.

Los obreros huelguistas de la mina obrera del pueblo de Puebla de Gordón, han asaltado varias casas del inmediato pueblo de Villa, llevándose cuantos viveres y utensilios encontraron.

Después, los huelguistas entraron en la Escuela, maltratando al maestro.

Vacante de académico.

Para la vacante de la Academia Española, producida por la muerte de Menéndez Pidal, hay presentadas dos candidaturas: una la del señor Ugarte, ex ministro conservador, y la otra la del conocido escritor D. Mariano de Cavia, patrocinada esta última por D. José Echegaray, D. Jacinto Octavio Picón, Navarro Reverter, y otros académicos ilustres.

El señor Romanones.

Ayer salió para la Granja el Presidente del Consejo de ministros, de donde regresará esta misma tarde.

Las subsistencias

Dicen despachos recibidos de Moscú que en aquella ciudad ha habido encuentros entre la policía y el pueblo debido a la falta de viveres.

El servicio obligatorio

Refieren algunos periódicos de Londres que la crisis del ga-

binete inglés se está agravando, pues, según parece, los irlandeses serán también incluidos en el servicio militar obligatorio y esto está originando serias dificultades en el partido nacionalista.

Asegura el «Manchester Guardian» que la cuestión del servicio obligatorio quedará decidida en la próxima reunión del gabinete.

DE LA GUERRA

Acorazado á pique

Desde París dan la sensacional noticia de que el acorazado británico «Eduardo VII» ha ido á pique, ignorándose las causas de tan terrible naufragio.

En Gallipoli

Ha terminado por completo la evacuación de la península de Gallipoli por los aliados.

Bombas sobre Calais

Según el «Petit Parisien» un taube procedente del Somme, protegido por las nubes, voló sobre Calais y lanzó tres bombas que hirieron a dos personas. El aparato escapó sin sufrir averías.

Energicas protestas

El gobierno helénico ha protestado energicamente contra el arresto del cónsul noruego en Salónica.

El general Sarrail también ha ordenado sean arrestadas mil personas pertenecientes a las potencias centrales, entre las cuales está el director de la Escuela alemana.

Grandes batallas

Las batallas en el este de Galitzia continúan.

El ejército ruso ha atacado como días anteriores con numerosas fuerzas siendo rechazados á veces en sangrientas luchas cuerpo á cuerpo. Especialmente violentos fueron los combates

cuerpo á cuerpo en las trincheras.

En el frente de la Besarabia, fracasaron los ataques rusos al nordeste de Okna.

Cerca de Uscieczko, repitieron los rusos sus ataques con mucha violencia. Estos han sufrido pérdidas muy importantes: en un frente de diez kilómetros se han encontrado 2.300 cadáveres rusos. Batallones rusos de 1.000 hombres que habían atacado, volvieron con solo 130 hombres, según relatos de los prisioneros.

El enemigo atacó en algunos puntos en columnas de ocho filas, pero apesar de estas importantes fuerzas fueron rechazados.

«El Porvenir Castellano»

Ortopédico herniólogo

en Soria

Hernias, desviaciones de la columna vertebral, (quebraduras) torceduras de las piernas y pies, parálisis infantil, abultamiento del vientre, etc., se curan ó se corrigen con nuestros aparatos especiales. Es necesario que se presente el propio enfermo á la consulta, pues se construyen para cada caso determinado.

Piernas artificiales.

Consulta en SORIA los días 15 y 16 del actual Enero, de once á una y de tres á seis, en el Hotel del Comercio, por el auxiliar del reputado ortopédico de Madrid D. Jerónimo Farré Gamell.

—En Madrid, en nuestro Gabinete Ortopédico, Carrera de San Jerónimo, 37, pral. desde donde enviamos gratis nuestro libro sobre «Hernias» en relación con el aparato de que somos inventores. (Patente 27791)

Medias y calcetines

Ignacia Asensio pone á disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalma y algodones, confeccionados á máquina.

Canalejas, 66, tienda. Soria.

«LA ESPAÑOLA»

Gran Fábrica de baldosas hidráulicas

de Indalecio del Río.

Especialidad en trabajos de piedra artificial, como fregaderas, bañeras, lavabos, pilas, piedras para mesas, escaleras de todos los tamaños y estilos, losetas para fachadas, etc.

FABRICA Y DESPACHO: Plaza del Carmen, 24, Soria

Hernias, Vientres, Voluminoso, Descensos de la Matriz, Deformidades, Tratamiento sin operar.

DOCTOR CAMPOS

Montera, 38, Madrid. En Soria el 27 de cada mes, Hotel del Comercio.

PARA LOS AGRICULTORES

APARICIO Y LEDEMA

Abonos de quemadero

El mejor de todos los abonos. Caballeros, 15, Soria

EL PORVENIR CASTELLANO

PUBLICIDAD

Para comunicados y remitidos rigen en este periódico los precios siguientes: línea del cuerpo 12, 0'60 pesetas; Id. del 10, 0'40; Id. del 8, 0'30.—En los comunicados ó remitidos de ley por cada línea que exceda del espacio correspondiente, el duplo de los precios anteriores.

Esquelas mortuorias:

A dos columnas, 6,50 pesetas.

A tres id. 9,50

Anuncios en primera plana:

Línea cuerpo 8 0'10 pesetas.

Idem idem 10 0'15 »

Idem idem 12 0,20 »

En segunda ó tercera:

Línea cuerpo 8 0'05 pesetas.

Idem idem 10 0'10 »

Idem idem 12 0'15 »

En cuarta plana: Precios especiales.

Imp. de M. Reglero y Hermanos

